



**Mi Universidad**

**Ensayo**

*Gabriela Merab López Vázquez*

*Ensayo*

*Primer Parcial*

*Antropología Médica I*

*Dr. Sergio Jimenez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*1° A*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de septiembre de 2024*

Hablaremos de la Antropología médica, cómo ha dado nuevas percepciones a la práctica de la medicina. Nos damos cuenta que la Antropología al pasar de los años ha tenido una evolución junto a la medicina, estas dos ciencias llegan a complementarse una a la otra. Podemos describir la Antropología de muchas maneras y desde la perspectiva donde la estemos empleado, una de esas definiciones generales de la Antropología es, la que nos dice: que es la ciencia que estudia al hombre desde sus conductas, creencias, costumbres, que lo caracteriza en la sociedad, y que llegan a transmitirse de generación en generación. Incluyendo lo anterior a la medicina, añadimos la biología, es así como la Antropología pasa a ser Antropología Médica, esto nos ayudará a comprender con mayor facilidad los procesos de la salud- enfermedad. Estas dos ciencias también se desarrollan con ayuda de otras como son: las ciencias sociales, la ciencias exactas (física y química). En ciertos momentos de la historia la medicina comenzó a tener una monotonía y un enfoque únicamente científico, guardándose los conocimientos únicamente entre los diferentes campos de la salud. Sin embargo la medicina dejó de ser tan efectiva, ya que el personal de salud olvidó su lado humanista, haciendo complicada su relación e interacción con los pacientes. En base a estos problemas, surgió la gran necesidad de que las universidades empezaran a formar médicos con visiones humanistas. Entrando en su contexto científico, uno social, que acompañe al médico, enfermera , entre otros practicantes de la salud, a su interacción con el paciente, y así poder generar respuestas acertadas en el proceso de salud y enfermedad de cada individuo. Tal vez en algún punto nos lleguemos a preguntar ¿cómo es que la Antropología Médica y los demás aspectos sociales se irán implementando en este camino? pues simplemente nos dirige a una indagación a las diferentes culturas que existen hoy en día y las prácticas, creencias o símbolos que los representa, todo aquello que les da esa identidad y así en este campo de las ciencias biológicas establecer ciertos parámetros que ayuden a reconocer los factores tanto de riesgo, como causantes e implementar soluciones respetando en cierta forma lo que integra un individuo. De igual forma en el artículo de “Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general” Martínez nos expresa que “en la teoría biocognitiva afirma que hay necesidad de estudiar al hombre en un proceso de mente- cuerpo - cultura.” Dentro del extenso campo de la Antropología y la Antropología médica, destacaron personajes que fueron pioneros en implementar las visiones socioculturales y humanistas que trae consigo la antropología. Uno de ellos fue Pedro Laín Entralgo. Laín estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta (DC 497). Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica

de la esencia del ser humano en su totalidad (HRF 344). Laín tenía gran deseo en que la medicina se humanizara, él escribió textos médicos y los recopiló para escribir su obra capital la “Antropología médica para clínicos” donde plasma una estructura tripartita con una primera parte dedicada a la realidad del hombre; una segunda, a salud y enfermedad, binomio analizado como una problemática de antropología filosófica, y, por último, una tercera parte, el acto médico y sus horizontes, una consideración antropológica de la relación médico-enfermo. Todo esto nos lleva a que la Antropología médica está tomando enfoques en la medicina para humanizar al médico en la actualidad, con los principios, valores, que le ayuden a comprender la forma en la que actúa la sociedad, su evolución hacia los cambios, físicos y biológicos que lo rodean y cómo todos estos factores influyen a su salud. Llevando a cabo los procesos etnográficos de las diferentes culturas, creencias que forman al individuo como un ser social, la manera que este es guiado por sus culturas para tener una visión de la vida e identidad como un ser único. Podemos percatar lo influyente que llegan a ser todas las culturas propias de una persona como ya antes mencionado en la forma de ver la vida y enfrentarla, sin embargo en su intelectualidad científica la cultura participa. Generando de esta forma el empleo de sus relaciones sociales y como este empieza a generar ciertos conocimientos de la salud y enfermedad y dentro de estos conocimientos él mismo forma parámetros para seguir su propio proceso salud- enfermedad. Algunas de las creencias que puede tener el hombre en esta cuestión ya sea dependiendo de su etnia cultural, religión o género, son en creer que un ente maligno está actuando sobre su salud, en que una rama sea efectiva, rezos u oraciones puedan sanarlo entre otras más. Después de mencionar algunos aspectos que abarca esta Antropología Médica llegamos a una conclusión de que es bueno que el estudiante de medicina tenga estos principios humanistas para el trato con su paciente, la implementación de programas de salud para la sociedad y que el médico esté bien formado para saber como actuar en las situaciones que enfrenta, para echar a andar un trabajo exitoso, pueda cumplir con las características de un médico general. Como futuros médicos, ahora estudiantes de medicina tenemos el deber de absorber todo lo que nos es impartido de esta materia, también podemos seguir el trabajo y los principios que han dejado personajes que llevan a la práctica su humanización de la medicina, en esta unidad vimos unos de ellos que es Pedro Laín, quien también era Médico y se inspiró de las situaciones difíciles que estaba viviendo en su época y de las personas en las que él se inspiró para crear su propia teoría. Y es así como la Antropología médica es importante para los médicos en su desempeño laboral y su comprensión en el entorno social.

Referencia:

1. Virgili, U.R.I. MARC-Grupo de reserva MARC-Medical Anthrology Center.
2. Dra. Odalis Querts Méndez, Dra. C Oilda Orozco Hechavarria, Dr C Jorge Montoya Rivera, Lic Maidilis Beltrán Moret y Lic Marcellys Y. Caballero Herrera. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN 17 (10); 7030, Santiago de Cuba, Cuba, 10.
3. Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo:Historia y teoría. Ars. Médica. Revista de Humanidades,16.